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特金定會期 月底赴河內
新聞撮要
美國總統特朗普上周在社交網站Twitter
發文，指「特金會」已敲定於本月27日至28
日，在越南首都河內舉行。剛結束平壤訪問
行程的美國對朝政策特別代表比根表示，美
朝雙方需進行更多對話，他將於峰會前再與
朝鮮國務委員金赫哲會面，討論峰會細節。
節自︰《「特金會II」2．27-28河內上

演》，香港《文匯報》，
2019-2-10

持份者觀點
1. 特朗普︰朝鮮在領導人
金正恩領導下，將成為
偉大的經濟強國。

2. 韓國韓東國際大學教授
朴元虔︰開始談判和約
的過程極花時間，目前
餘下時間不足以讓美朝
達成共識，但相信特朗
普可能同意在聯合聲明

加入條款，倡議中國、美國、韓國及朝鮮
舉行4方會談，商討終戰宣言。

多角度思考
1. 特朗普和金正恩會面有什麼意義？對世

界局勢有什麼影響？
2. 何謂終戰宣言？你認為此次的會面對發

表終戰宣言有幫助嗎？

全 球 化

火屑易惹火 放閃放出禍
新聞撮要
最近網上社交平台熱賣各款含火藥的心

形及星形煙花蠟燭，不少情侶為了增添浪
漫氣氛或影相「呃like」而紛紛選購。不
少賣家為免被檢控只提供郵遞交易，甚至
有賣家公然拿着大堆煙花蠟燭在港鐵站內
交易，懶理乘客安全。
節自︰《煙花蠟燭放閃 暗藏爆炸風

險》，香港《文匯報》，2019-2-13

持份者觀點

1. 香港大學化學系退休教授馮應昇︰煙花
蠟燭含有火藥，不宜在室內或人多地方
使用，蠟燭所噴出的火屑會燃燒雜物，
釀成火警甚至爆炸。

2. 執業大律師陸偉雄︰儲存或燃放煙花同
屬違法，而從不法渠道購入煙花更屬走
私行為，網店以郵寄方式出售煙花蠟
燭，只要警方有足夠證據，同樣可作出
檢控。

3. 香港眼科醫學院前院長周伯展︰若不慎
被煙花蠟燭的火屑濺入眼睛，應以清水
或洗眼水沖洗眼睛，並立即求醫，若煙
花蠟燭的火屑直接濺到眼球，角膜更會

被灼傷，極為危險。
4. 皮膚科專科醫生史泰祖︰市民如被煙花
蠟燭燒傷，應立即脫掉衣服，以及用凍
水或凍毛巾覆蓋患處減低痛楚，煙花蠟
燭嘅熱力或足以令皮膚紅腫起水泡，甚
至傷及真皮而造成永久疤痕，嚴重者會
因感染而要植皮。

多角度思考
1. 市民使用煙花蠟燭會造成有什麼危險？
2. 有評論認為煙花蠟燭亦不應視為煙花，
你如何評價此看法？

今 日 香 港

過度採砂石 陸沉伴洪災
新聞撮要
全球各地基建工程項目不斷擴張，導致
砂石需求急升，不少地區的砂石被過度開
採，引發嚴重生態危機。世界自然基金會
（WWF）的報告指出，由於三角洲是由泥
砂等雜質沉積而成的地貌，過度開採砂石
導致三角洲不斷被侵蝕，不但更易出現洪
災，同時令沿岸陸地沉降，其中亞洲的三
角洲地區所受威脅最嚴重，以湄公河三角
洲為例，沿岸地區面積以平均每日一個足
球場的速度縮減。
節自︰《亞洲過量採砂 醞釀更大洪

災》，香港《文匯報》，2019-2-10

持份者觀點
1. WWF報告︰三角洲地帶因海岸侵蝕和
其他自然過程而流失土壤，由於過度開

採砂石，令沉積物無法經湄公河和長江
等主要河流取代流失了的土壤，意味洪
水風險增加，若出現風暴潮，水浸情況
將會加劇，水質亦會不斷惡化。

2. WWF水利專家瓜紹︰許多地區的採砂
工程不受監管，估計70個國家存在非法
經營採砂。以印度為例，當局雖然透過
發放採砂牌照，限制開採地點和數量，
但未有妥善監管，令實際開挖情況遠超
預期。

3. 環保組織「保育行動基金會」負責人戈
恩卡︰建議採用其他建築技術，例如循
環再用建築廢料，以減少對砂的需求。

多角度思考
1. 為何各地要開採砂石？砂石有什麼作

用？
2. 過度開採砂石會對環境帶來什麼影響？

能 源 科 技 與 環 境

青年愛吸煙 控煙無進展
新聞撮要
美國疾病控制及預防中心（CDC）前日

發表最新報告，顯示去年美國吸電子煙的青
少年多達360萬名，按年增長150萬人或
71%，使用煙草製品的未成年人數亦恢復增
長，更創下1999年CDC開始調查以來最大
升幅。
節自︰《美青少年吸電子煙急增

71%》，香港《文匯報》，2019-2-13

持份者觀點
1. CDC總監雷德菲爾德︰年輕人使用電子
煙成風，將增加新世代尼古丁成癮風
險，危害多年來的控煙成果。

2. CDC官員布賴恩．金︰美國控煙工作曾
有進展，年輕人大量吸食電子煙恐前功
盡廢。

3. 美國最大電子煙生產商Juul︰自去年底
起已採取多項措施，包括停售部分口味
產品，並在網上商店增設年齡驗證頁

面，期望阻止青少年使用電子煙。

多角度思考
1.有意見認為電子煙能幫助青少年戒煙，並
有意見認為電子煙會打擊當局多年來控煙
的成果，你較認同何者？

2.有評論認為電子煙令更多青少年吸煙，你
在多大程度上同意這個說法？

3.有意見指政府可以監管煙液的尼古丁含量
取代監管電子煙，你認同嗎？

個 人 成 長 與 人 際 關 係

長者帶導賞 認知減障礙
新聞撮要
認知障礙症是因腦部功能衰退令記憶力

及認知功能逐漸消失，隨着本港人口老
化，認知障礙症患者人數有增加趨勢，根
據醫管局資料，2014年於局方接受治療的
認知障礙症患者共61,700人，但到2016
年時已上升至67,300人，增幅約9%。有
長者服務機構就率先從屋邨推行全方位計
劃，舉辦地區導賞團活動，由患有輕度認
知障礙症的長者作導賞員，提升他們的記
憶力；同時亦透過民、商、官的合作，建
立充滿愛的認知友善社區，及早識別患者
加以援助。

節自︰《認知障礙老友記帶導賞團「醒
腦」》，香港《文匯報》，2019-2-11

持份者觀點
1. 香港仔坊會安老服務高級經理許少燕︰
由於認知障礙症在社區愈趨普遍，香港
仔坊會南區長者綜合服務處由2016年
起於港島南區華富邨推行「智．愛同
行」長者及護老者支援計劃，為有輕度
認知障礙長者提供一系列支援服務。

2. 華富邨第一代居民、86歲的長者導賞
員趙香愛︰自於七八年前發現患上輕度
認知障礙症，曾試過忘記帶鑰匙出門，

後到中心參與該計劃，並受訓成為長者
導賞員，參加計劃後，記憶力有明顯改
善。

3. 社會福利署發言人︰政府在2018-19年
度額外增撥約2億多元的經常開支，以
及約820萬元的非經常開支以加強對認
知障礙症長者及其照顧者的社區照顧及
支援服務。

多角度思考
1. 根據資料，試解釋何謂認知障礙症。
2. 承上題，社會可以如何幫助認知障礙症
患者？

公 共 衛 生

新聞撮要
近年，隨着越來越多的中國企業和農民赴
俄羅斯開墾農場，產自俄羅斯的大豆回運中
國的數量，也因此連年攀升。哈爾濱海關最
新統計顯示，2018年黑龍江省9個進境糧食
口岸共進口俄羅斯大豆80.3萬噸，同比增長
60.1%，創歷史新高。
節自︰《遠東種大豆 黑龍江農民俄國開

荒》，香港《文匯報》，2019-2-10

持份者觀點
1. 俄羅斯聯邦農業部部長德．尼．帕特魯舍
夫︰俄羅斯農業發展條件好，農產品質量
高，兩國農業合作具有美好前景，期待與
中方共同推動兩國農業務實合作不斷取得
新的進展。

2. 國家農業農村部部長韓長賦︰中俄兩國農
業各具特色，互補性強，合作潛力大，雙
方要把簽署的《中國東北地區和俄羅斯遠
東及貝加爾地區農業發展規劃》，落實到

具體行動計劃上，進一步加強兩國在大
豆、農產品加工、倉儲物流等領域的合
作，推動兩國農業合作再上新水平。

3. 哈爾濱東金集團董事長張大君︰集團將陸
續在俄羅斯投入 7 億元（人民幣，下
同），擴大在俄羅斯的種植、養殖規模，
提高農業生產加工能力。

4. 黑龍江省佳木斯農民韓先生︰俄羅斯遠東
承包土地費用非常低，每畝承包費用只要
10元到20元人民幣，而黑龍江要400元到
500元。而且俄羅斯遠東距黑龍江非常
近，將種好的大豆運回國內，銷售到黑龍
江省內的豆油加工廠，時間短距離近。

多角度思考
1. 中美貿易戰對內地的大豆加工業有什麼影
響？

2. 有意見認為中美貿易戰變相幫助俄羅斯發
展遠東地區，你同意嗎？

3. 有評論認為中美貿易戰變相打擊美國當地
的農業，你如何評價此看法？
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通識教育科單元一中，有關身份認同的
內容，通常教師在教學上都會以新來港人
士和少數族裔為議題，探討兩者融入香港的
困難，在此筆者建議同學們找出兩者在適應
香港生活的共同障礙，以便在應考時可以舉
一反三，靈活應用相關的概念與示例。

語文文化 難以融入
首先，他們所用的第一語言多非廣東話

或中文，因而面對溝通障礙，令他們難以
適應香港生活。以少數族裔為例，他們的
第一語言並非廣東話，難以用中文溝通；
但香港是以一個廣東話為主的社會，所以
他們難以與港人溝通，在日常生活中面對

不少溝通障礙。由於這些溝通障礙，所以
難以融入香港社會。因此，他們亦難以適
應香港生活。
其次，他們因為行為或文化等方面不被

了解，容易受到港人歧視。以新來港人士
為例，港人與內地人的生活文化有差別，
容易造成偏見，而這些偏見使新移民容易
被港人歧視；而少數族裔的文化，包括信
仰和生活習慣亦難以被港人了解，使他們
在融入香港社會時出現困難。
再者，他們難以得到平等的教育和工作

機會，所以向上流動機會低。以少數族裔
為例，少數族裔學生中文稍遜，但中文是
文憑試考試中必考科目，中文程度低令他

們難以和本地學生競爭和升學，對他們十
分不公平。由於他們難以升學、受僱主歧
視等問題，所以亦難得到工作機會，因而
難以透過教育和工作改善生活狀況，向上
流動機會低。因為無法脫離弱勢社群行
列，更難融入社會。
總的來說，溝通障礙、備受歧視、向上

流動機會低，都導致他們難以融入社會和
適應香港的生活。

公民教育 消除歧視
那麼，我們有什麼方法幫助新來港人士

和少數族裔適應香港生活？由於新移民和
少數族裔在適應香港的生活時有不少困

難，社會應從教育和福利方面入手，制定
政策協助他們。
透過加強本地學生的公民教育，能漸漸

減少港人對他們的歧視。因為歧視是基於
人的價值觀，惟有透過公民教育，如增加
德育課程和當中關於反歧視的內容，才能
減少歧視的出現。同學要注意的是，教育
需要長時間的投入，隨時間的推移和本地
學生的成長，本港社會對新來港人士和少
數族裔的歧視自然會漸漸減少。
此外，在社會支援方面，透過加強新來

港人士和少數族裔的就業培訓，能增加他
們以工作向上流動的機會。透過為新來港
人士和少數族裔求職者提供就業培訓的津

貼，方便他們學習不同技能，以投身不同
行業，增加他們的工作機會。當工作機會
增加，他們更容易透過努力工作改善生活
狀況，而社會地位亦更容易得到提升。
然而，推行這些政策時會面對一定的困

難，主要是資源分配的問題。政府的資源
有限，如何適當分配資源是一個大問題。
近年的關愛基金，便聯合商界的力量，增
加可動用的資源，以便資源分配能更靈
活，又不會影響其他現行政策的施行，讓
各界共肩扶助弱勢的責任。

■洪昭隆老師
天主教培聖中學公民教育主任及

通識教育科教師
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赴俄開荒種大豆赴俄開荒種大豆 黑龍江農民先行黑龍江農民先行

助新來港者融社會 讓知識改變命運

■■特朗普和金正恩去年在新加坡會面。 資料圖片

中國以往主要從美
國進口大豆，但受到
中美貿易戰的影響，
中國對美國進口大豆
加徵25%關稅，令內
地的大豆加工企業陸
續停止採購大豆。為
了應付內地對大豆的
龐大需求，內地企業
從世界各地尋找美國
大豆的代替品，其中
一種就是在俄羅斯的
遠東地區種植大豆，
而俄羅斯方面亦推出
開發遠東政策。在
2018年，中國共從俄
羅斯進口80.3萬噸大
豆，創下歷史新高。

知多點

■■中國以往從美國進口大量大豆作加工用途。 資料圖片


